

Precios de suscripción.

TOLEDO  
 Mes..... 0,50 ptas.  
 Trimestre. 1,50 »

PROVINCIAS  
 Mes..... 0,75 ptas.  
 Trimestre. 1,75 »

Pago adelantado.

# LA JUSTICIA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS

á precios convencionales.

25 ejemplares, 1,75 ptas.

Número suelto, 10 cénts.

Pago adelantado.

Se publica los sábados.

**REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ**

Redacción y Administración: Ave María, 8.

## CONSECUENCIAS LÓGICAS

Maura, el político que para desdicha de nuestra nación viene gobernándola hace tiempo, adoptando un olímpico gesto de fingida gallardía, ha dicho, entre sonrisas irónicas, que piensa ser gobierno un «quinquenio más». Lo dicho por Maura es una especie de reto lanzado al rostro del pueblo que pide que se vaya.

El Sr. Maura parece ser que ha sido perseguido por la mala sombra, ocurriendo durante su reinado terribles calamidades.

Estando Maura en el poder, se han arrojado infinidad de bombas en Barcelona, se ha cometido el asesinato de los reyes de Portugal, á causa de la tiránica y odiosa política de Juan Franco, que se vanagloriaba en decir que copiaba de nuestro ilustre Maura.

Maura fué el autor del terrible engendro conocido por *Ley del terrorismo*, que murió antes de nacer, porque la lógica y el sentido común así lo decretaron. Ha sido el político que más derrotas ha sufrido en el Parlamento y el que más protestas ha levantado en toda la nación española. Su política, egoísta y autoritaria de gran visir, le han hecho impopular, y ha conseguido tal *galardón*, por creer que á un pueblo culto lo mismo se le puede gobernar con la razón que con el látigo. El está plenamente convencido de todo esto, y por eso mismo creemos que lo dicho por él no pasa de ser una *pose* característica de su personalidad, sin que nadie pueda elevar tal afirmación á la categoría de temerario reto.

Maura sabe que la conciencia pública ha vislumbrado nuevos horizontes, camina hacia la libertad, porque está ahíta de ella, está cansada de sufrir vejaciones y abusos y dispuesta á romper en estruendoso son de terrible protesta. Esto lo ve el Sr. Maura, y él, maestro en artes de fingimiento, sabrá irse solo; pero se irá coronado por una aureola de triunfo que él se sabrá buscar, mas su marcha no será, aunque él la aparente, debida á un impulso de su voluntad omnímoda, lo hará porque es el pueblo quien lo pide, porque la opinión pública le arroja.

Después del mitin de alianza liberal que pronto se ha de celebrar en Valladolid, y que según ha manifestado el Sr. Canalejas será el último, los prohombres de la «Alianza liberal» expondrán en el Congreso el programa de ésta, programa que ha de ser, á no dudar, el último y decisivo empujón que han de dar al gobierno para que se vaya. Con la caída de Maura, el cual se retirará como nuevo Boadil á llorar su desgracia, y abandonando el campo de la política, vendrá la división del partido conservador, como consecuencia lógica de la política hecha por el actual presidente del Consejo.

DE INTERÉS PARA TOLEDO

## LA CUESTION DE LAS AGUAS

¿Qué resultó de aquellas memorables disertaciones, que sobre el abastecimiento de aguas potables para Toledo y á propuesta del Colegio Médico de esta capital, se celebraron en el salón de Mesa?, porque, según todos los indicios, aquéllo fué hablar por hablar y que todo el problema consiste en elevar más cantidad de agua del Tajo, sin que nadie se acuerde de la traída de aguas potables, y, la verdad, para ese viaje no hacían falta alforjas, como se dice vulgarmente.

Realmente la traída de aguas potables á Toledo es un verdadero problema, problema económico, no de ingeniería, porque éste le tienen resuelto los ingenieros, y para el problema económico sí que hacen falta las alforjas y harían falta los sacrificios, si es indispensable que las aguas sean potables; pero para las aguas del Tajo, ese ya es otro contar y merece se fijen todos aquellos que se preocupen de estas cuestiones.

Yo, á fuer de oír hablar de las aguas, también caí en la tentación de echar mi cuarto á espadas, y, aunque no soy competente en la materia, héme aquí aportando aquellos datos que los tengo por ciertos, y que según ellos, Toledo debía ser una población regularmente abastecida de aguas, no hablo de su calidad, y estos datos son los siguientes:

La Ley de Aguas, en la «Sección 2.<sup>a</sup>—Aprovechamiento de las aguas públicas para abastecimiento de poblaciones, dice, en el art. 164: Únicamente cuando el caudal normal de agua que disfrute una población no llegase á 50 litros al día por habitante, de ellos 20 potables, podrá concedérsele á otros aprovechamientos, y previa la correspondiente indemnización, la cantidad que falte para completar aquella dotación». Ahora bien, ¿Toledo disfruta de esta dotación?

Hacia el año de 1860 Toledo solicitó, y se le concedió por el Estado, poder elevar un millón de litros de agua al día; para elevar esta cantidad de agua, compró el Ayuntamiento, al señor conde de Esteban, la fuerza necesaria, é instaló, en una canal de los molinos del Artificio, una turbina y bombas, estas máquinas estuvieron marchando hasta que, en 1893 ó 94, montó las que actualmente tiene funcionando.

He tenido ocasión de ver que la turbina y bombas son capaces para elevar 25 litros de agua por segundo, ó sea 90.000 litros por hora, es decir, que trabajando poco más de diez horas diarias elevaría el millón de litros, y así resultó de las pruebas que hicieron.

Pasó el tiempo, y la población que creía que iba á tener agua en abundancia y á todas horas, se llamó á engaño y se dijo que no subía tal cantidad de agua.

Esto dió lugar á que, hace tres ó cuatro años, se hiciera un aforo verdad de la cantidad de agua que se elevara, y según las personas que intervinieron, todas ellas competentísimas en esta materia, resultó que elevaba cerca de un millón quinientos mil litros en las diecinueve ó veinte horas que funcionaba, creo que hasta se levantó acta de dichos aforos, lo que no sé es si se publicó en la Prensa.

Pues bien, si suponemos que el número de habitantes que ha de hacer uso de estas aguas es el de veinte mil, corresponderían á cada uno 75 litros diarios de agua del Tajo.

Pero es que, además de las aguas del Tajo, Toledo tiene otras, entre ellas las potables de Cabrahigos y Pozuela, que no son todo lo abundantes que debieran ser, por abandono ó dejación, pues el caudal ha disminuído, según los que conocieron al principio estos viajes de agua, en más de un 50 por 100.

Aun dispone Toledo de más agua, y es la gran cantidad de pozos-minas que en casi todas las casas de algunos barrios hay, como, por ejemplo, Pozo Amargo, Puerta Llana, Barco, Santo Tomé, etcétera, agua de cuya calidad no hablo, pero que sirve para la limpieza de retretes, fregados, etc., como pueda servir la del Tajo, porque, según la ciencia, es pésima.

Como vemos, resulta que, sumadas estas cantidades de agua, hay derecho á afirmar lo que al principio decíamos: que Toledo debía ser una población regularmente abastecida de agua, todo esto sin sacri-

ficios y siendo una fuente de ingresos para el Ayuntamiento.

Copiábamos, el art. 164 de la Ley de Aguas, para hacer notar que Toledo elevaba más cantidad de la que la ley le permite y que podría dar lugar á que nos advirtieran que administráramos mejor el agua, que éste creemos es el problema de las aguas en Toledo: su administración.

Algo intentó el concejal Sr. Ortiz al insistir en la colocación de la cañería directa al depósito, no haciendo toma alguna de ella, pero, ¡ah!, que esto no pasa de una buena intención, de un buen deseo, sigue todo, poco más ó menos, como estaba; es necesario que las llaves generales del depósito sirvan para lo que están puestas y que no se dé el caso de que, en tres horas que la máquina no funcionaba, por la noche, el depósito descendía de 40 á 50 centímetros, no debiendo bajar nada si éstas estuvieran en condiciones.

Y hay otro punto, ¡y éste sí que es importante!, la revisión de todas las acometidas de los abonos; ésta sí que haría se gastase menos agua y aumentara la renta de este servicio para el Ayuntamiento.

Al decir que se gastaría menos agua, queremos decir que se utilizaría mejor y no se daría el caso de muchos que tienen las fuentes corriendo día y noche, sien que esta manera de utilizar el agua reporte á la higiene beneficio alguno, por la forma en que se utiliza, ó, mejor, se malgasta.

En resumen, que respecto á las aguas, el Ayuntamiento debe mirar muy mucho lo que hace, y que el problema de las aguas si han de ser del Tajo no hay tal problema, medios tiene, y muy económicos, de aumentar el caudal sin comprometer la vida de la Hacienda Municipal.

## MI CINEMATÓGRAFO

(PELÍCULA NÚMERO 15.)

Lágrimas...

Las acacias de la carretera echaron flor. Al atardecer pasaron las carretas de chirriar áspero, tiradas por bueyes cansinos, cuyas bocas babeaban lenta... lentamente... Y luego, pasaron las yuntas guardadas por gañanes rudos que entonaron coplas alegres cual música retozona, coplas tristes cual quejidos de dolor que se perdieron en la paz del crepúsculo... Y luego, pasó un caminante, y luego otro, y otro, caminantes sin ventura, almas tristes, errantes que iban al pueblo á vivir su vida... á vivir pidiendo. Cuando el sol traspuso la sierra vecina, llegaron los mozos y las mozas, mozas frescas, alegres y reidoras que con sus gritos y charla loca inundaron el paseo... Todos se sentaron sobre un collado. Más tarde vino el señor juez, estirado y grave, al cual todos amables saludaron. Luego vino el señor cura, un setentón encorvado y canoso, de sotana sucia, no sabemos si por gusto propio ó por descuido de su señora ama. Cuando llegó el señor cura casi todas las mozas le besaron la mano, y él prodigó con ademán apostólico bendiciones y caricias. Luego llegó el señor maestro, á cuyo alrededor y sentados en el suelo se pusieron todos. El buen maestro adecuando un tono grave, cual correspondía á su cargo, les contaba cuentos que todos celebraban con regocijo. Aquella noche les contó la historia de una bella princesita rubia y pálida, con ojos azules, que murió del mal de amores en un palacio medioeval. Los mozos sintieron envidia del galán causante y las mozas compasivas no rieron.

A unos cuantos metros de esta reunión y sentada sobre un cantón de la carretera, se encontraba Beatriz, la niña romántica y melancólica, envidiada por

las mozas y cortejada sin resultado alguno por todos los mozos del pueblo. Beatriz era alta y delgada, su cuerpo era de líneas puras, su belleza impecable, su cabello color de oro formaba un bello contraste con su rostro de palidez intensa y sus grandes ojos azules, velados por unas ojeras violáceas. Su alma era flor de tristeza. Su tipo divino. Beatriz miraba al cielo añorando un *algo* para ella querido.

Al pasar Luis Cruz, levantó en alto su sombrero flexible y saludó atento. Este era un joven venido de Madrid al pueblo, con el fin de pasar una temporada al lado de una tía que en él vivía. Luis era alto, pálido, de porte distinguido y elegante en el vestir. Sobre su cabeza lucía una melena sedosa y negra é igual que los poéticos trovadores de la Edad Media. Luis sin detenerse se acercó al sitio donde se encontraba Beatriz. Las mozas al verlos criticaron llenas de envidia, y los mozos hicieron á su costa chistes malos, inocentes, exentos de ingenio.

Luis la saludó con exquisita amabilidad y la dijo:

—Señorita, cómo tan sólo, desde que me la presentaron sólo la he visto tres ó cuatro veces, y siempre sola y triste, no parece sino que es usted un alma enferma, una desengañada, un alma vieja en un cuerpo joven.

—Sí, tiene razón, siempre sola, con mis ideas, con mis afanes.... la soledad es mi mejor amiga, la adoro con toda mi alma.

—Aunque sea una imprudencia y perdone, acaso un amor esquivo, hirió su alma, y por causa tal, hermana con la soledad añorando recuerdos tristes; amores novios.

—No; no es nada de eso....

—¿Tiene usted novio?

—(Con pesadumbre.) No....

—¿De verdad?

—Yo no miento.

—En verdad que una divinidad tan perfecta como usted, sería criminal que diera su amor á un hombre rudo, prosáico.... Una flor sentimental sólo pueden poseerla los idealistas.

—Muchas gracias....

—No, no, señorita, no admito tales gracias. Yo soy un hombre sincero que dice lo que siente; no sé fingir.... Sólo quiero que me crea.

—¿Y usted, tiene novia?

—Yo, señorita, la tengo y no la tengo. En la vida real no, ni la tendré nunca; soy muy raro y, sobre todo, soy un gran egoísta.... En mi mente forjé una mujer á mi capricho, una belleza clásica, así.... como.... usted, de su mismo tipo, y á esa solo, á esa, es á la que adoré.... Mujeres hay muchas y si alguna me encantó por la pureza de sus líneas, por la divinidad de su cuerpo, y me fui á ella para ofrecerle mi amor, me desilusioné viendo que no era lo que yo buscaba, pues si bien en verdad era egregia de cuerpo, en cambio tenía muy sea el alma....

—Usted quiere....

—Yo, quiero una bella dama, de alma pura, santa, alma candorosa, alma buena.... De sentimientos delicados, exquisitos, que al pensar piense en mí, que al sufrir sea por mí, que sea mía, solamente mía, que en su alma no haya interés, sino puro afecto, que mi dicha sea su dicha y mi pena sea su pena, y queriéndonos mucho, mucho.... mucho.... caminemos hacia el ideal, hasta morir de amor si es preciso.... Y eso Beatriz, es muy difícil, casi imposible, en el alma siempre hay prosa; el ideal en ellas no existe; por eso como no encuentro un alma que se pueda fundir en la mía, estaré así, como usted, triste y triste, esperando.... esperando que llegue esa alma de mujer para consagrarnos....

Beatriz, escuchó al joven con verdadera unción, y ella, niña romántica, gustó con ansia la relación del joven amador y recordando idilios románticos leídos en sus novelas, ensimismada, vió en Luis al gentil galán muerto de amor, y ella se sintió ser la dama en noche de luna, enamorada, y sin pronunciar palabra, clavó sus ojos, sus grandes ojos azules, espejos sublimes que invitaban á mirarse en ellos; los clavó en los de Luis, así se miraron largamente, largamente.... Y aquella mirada que era todo un poema de amor, le hizo exclamar á Luis en un rasgo de pasión.

—¡Beatriz, dí.... dí.... ¿me quieres?.....

.....

.....

.....

Las acacias perfumaron el ambiente con el aroma

de sus flores. La niña dejó posar su linda cabeza sobre el pecho del galán y éste con inefable ternura, con amor casto la besó en la frente.... Y ella al sentir el beso se acordó del pecado y vertió lágrimas.... La luna que se había ocultado volvió á brillar, y con su luz blanca y pura, iluminó el rostro de la niña purificándole y consagrando así un bautismo de amor.... El bautismo de amor de aquella virgen, virgen santa, virgen buena. Flor de inocencia....

*Francisco Amador*

## NO HAY TAL COSA

Nuestro querido colega *La Tarde*, en su número del pasado martes, se congratula de la actitud que hemos adoptado ensalzando el *bloque*. Esta alegría que muestra el querido colega, nos ha extrañado grandemente, toda vez que, el defender el *bloque*, no es nuevo en nosotros. Siempre lo hemos hecho, y fué esta línea de conducta emprendida mucho antes que *La Tarde* viniera al mundo, y que hemos de seguir, por mandárnoslo así nuestras ideas y los dictados de nuestra conciencia. No se alegre el colega, esto no es nuevo en nosotros, por cuyo motivo no hay causa para ello.

También dice el colega, que nosotros nos hemos declarado abiertamente enemigos del proyecto de saneamiento presentado por el Sr. Delhaye á nuestro Municipio, cosa en la cual no está en lo cierto, haciendo el colega una afirmación errónea, tal vez por no haber leído bien ó equivocados de buena fe.

Nosotros nos opusimos al citado proyecto circunstancialmente, no adoptando en contra un criterio cerrado. Hicimos lo primero, porque creímos y seguimos pensando, que acatar el citado proyecto sin esperar la aprobación ó desaprobación de la Ley de Administración local, es verdaderamente una ligereza imperdonable en nuestro Municipio, toda vez que la aprobación de la citada Ley ha de mermar considerablemente la vida económica de los Ayuntamientos, por esto, nos opusimos circunstancialmente y seguimos oponiéndonos, sin que esto implique el que seamos enemigos de la idea que encierra tal proyecto y la cual aplaudimos sin reservas de ningún género.

## CARNIVAL

Carnaval, Carnaval, bien venido seas, porque al entrar triunfante en el reino del mundo, traes Alegría, Risas y Mujeres....

¿Qué más nos traes?

Lo de siempre. Multitud de estudiantinas y comparsas poblarán nuestras calles, entreteniéndolo al público con sus músicas y couplés más ó menos ingeniosos. De Tí,—bajo su disfraz—se aprovechará el cobarde para decir á alguien lo que no tuvo valor para expresar en su estado propio. De Tí, se aprovechará el *hipócrita* para en la bacanal orgía entregarse al placer.... cosa que sin Tí no podría hacer, en el momento que en la *sociedad* da lecciones de *moralidad* y pasa por ser un hombre metódico y de orden. Tu reinado es de Alegría.... Tu reinado es de Mentira....

El enamorado aprovechará tu vivir para cubrirse la cara y así acercarse á la mujer de sus amores, la cual le despreció, y poder contemplarla de cerca, recreándose en la hembra que él admira.

Carnaval, Tú eres humano.

Nos traes bailes de *sociedad*, donde el lujo, los celos, la envidia y la exhibición femenina, reñirán descomunales batallas entre las señoras de esa alta sociedad....

Vendrán tus *bailes públicos*, en los cuales, una vez que triunfe el Vino, Hombres y Mujeres, entre Risas locas y espasmos de placer, bailarán á imitación de los pueblos semisalvajes danzas eróticas, tejiendo para digno remate de la fiesta una corona de Alegría, Vino y Lujuria. Corona que el tiempo será el encargado de marchitar al unísono que va naciendo en ciertas almas el dolor y el desengaño, teniendo para Tí pronta en sus labios una execración terrible....

Pasas dejando recuerdos gratos para unos y lágrimas y tristezas para los más....

Yo te bendigo, Carnaval, porque traes Alegría, Risas y Mujeres....

FRANCO MARTÍN DE NIEVA.

«DE RE LITERARIA»

## MADRIGAL

Pasaste junto á mí seria y altiva;  
la gallardía de tu busto regio  
semejante á una estatua triunfadora  
ante mis ojos se ofreció un momento.

Tú no me viste. Mis descos mudos  
te consagraron en la sombra un beso  
y entonó mi pagana idolatría  
una oración de cadenciosos ecos.

Mujer, mujer; la flor de mis delirios  
tiene un perfume inmaterial del cielo.  
Ven á libar en su divino cáliz  
el néctar dulce de su rojo seno.

—Gozo de vida que en la luz de org  
de una aurora opalina surge trémulo,  
ardor fecundo de las almas mozas  
que estalla y brilla con fulgor de incendio—.

Yo sé adorar con ciego fanatismo  
y sé rezar como oficiante férvido  
en los altares del Amor, la excelsa  
kásida ardiente del sentir estético.

Mujer de luz, mi corazón al verte  
en su cárcel menguada salta inquieto  
y tu gentil figura á mi alma mora  
sume en un mar de vaporosos sueños.

X. DE X.

## SENSACIONES...

Hojas secas...  
En el parque solitario  
Voltejean perezosas  
Por el suelo.  
Y yo pienso...  
Que esas hojas que se arrastran,  
Impulsadas bravamente  
Por el viento,  
Sin concierto...  
Son las dichas y las penas  
De los seres que adoraron  
Y sintieron...  
En sus pechos  
Misteriosas añoranzas;  
Un amor que fué á sus almas  
Traicionero.  
Ciento á ciento,  
Por las almas voltejean  
Impulsadas por terrible  
Sufrimiento...

.....  
Hojas secas...  
En el parque solitario  
Voltejean perezosas  
Por el suelo.  
Y yo pienso...

*Francisco Amador*

## CORRIGIENDO ABUSOS

En nuestro número anterior dimos la voz de alarma, llamando la atención del señor alcalde sobre un hecho escandaloso, cuya corrección era de verdadero interés para Toledo; pero el señor alcalde, á quien parece ser que nada le preocupan estas cosas, que afectan directamente á los intereses del pueblo toledano, ha hecho caso omiso de nuestra denuncia, tal vez preocupado con otros asuntos que maldito si dan honra y provecho á nuestra capital.

Sr. Benegas: el proceder seguido por usted es intolerable; si cree que se puede jugar con los intereses de un pueblo como si fuera una pelota, está equivocado; el pueblo está ya cansado de sus *alcaldadas*, y día llegará en que le pidan abandone la Alcaldía, pues para la gestión que como alcalde hace, conviene que dimita para bien de todos.

Nuestra denuncia sobre la escasez de aguas, á pesar de ser éstas abundantes, ha sido desoída por el Sr. Benegas; pero no ha caído en el vacío, gracias al interés de los señores concejales, que demuestran preocuparse por los intereses del pueblo que representan.

En la pasada sesión celebrada por nuestro Municipio, los dignos concejales Sres. Ledesma y Ortiz, haciéndose eco de nuestra denuncia, hicieron presente al Ayuntamiento el escandaloso hecho que viene ocurriendo con las *filtraciones* de aguas, poniendo de manifiesto las innumerables y justas quejas de los vecinos de Toledo. A instancias de ambos señores concejales, se acordó lo que nosotros proponíamos, ó

sea el nombramiento de un señor concejal para inspeccionar el asunto objeto de nuestra denuncia.

Si este abuso llega á corregirse como esperamos, puede el señor alcalde publicar otra *Memoria* y anotar en ella este triunfo como suyo.

Muy bien por los Sres. Ledesma y Ortiz; eso es cumplir con su deber; nosotros por nuestra cuenta y en nombre de varios vecinos de Toledo, les enviamos nuestro más sincero y merecido aplauso, por la iniciativa tomada, que redundará evidentemente en provecho de Toledo.

Con hechos y no con palabras es como se demuestra el interés que cada uno tiene por el pueblo que les mandó allí como administradores de sus intereses.

## NUESTRA PRÓTESTA

Como caballeros y ciudadanos protestamos enérgicamente, de la infamante *hoja* que, sin pie de imprenta y sin firma, ha circulado estos días por Toledo y en la cual se injuriaba gravemente la dignidad de una mujer indefensa como la profesora de piano señorita Jareño.

Lo que en esa indigna *hoja* se dice, nada nos importa. Lo que sí aseguramos es que semejante proceder sólo es digno de almas ruines y canallas, de lo cual protestan enérgicamente todos los que ostenten un ápice, por pequeño que sea, de dignidad y honradez.

Nosotros protestamos con todas las energías de nuestra alma, y esperamos que las autoridades pongan en práctica los medios necesarios para descubrir al miserable, castigando su canallesco proceder como se merece.

Conste que nosotros nada tenemos que ver con la Srta. Jareño, á la cual sólo conocemos de vista; pero un deber de caballerosidad y nobles sentimientos nos obliga á proceder en tal forma.

## POR DECORO

En la sesión verificada por nuestro Ayuntamiento, el 13 de Noviembre del pasado año, fué leída en pública sesión una instancia presentada por el digno juez municipal, D. José Muro, en la cual pedía á la Corporación viera el medio de trasladar el Juzgado á otro sitio, por carecer de las debidas condiciones para lo que estaba destinado. El asunto pasó á la comisión, mas al confeccionar los presupuestos para el año 1909, en una de las partidas se consignó cantidad para este fin, sin que hasta la fecha el señor alcalde haya ordenado el traslado del local, á pesar de la citada consignación destinada á tal objeto.

Es verdaderamente vergonzoso que un pueblo como Toledo tenga un local destinado á Juzgado municipal, como el nuestro; aquéllo, más que una casa destinada á administrar justicia, parece el sótano de una bodega, por cuyas paredes rezuma el agua, siendo él enfermo en grado sumo, por carecer de las más rudimentarias condiciones higiénicas.

Lo que nos extraña grandemente es que, el digno juez Sr. Muro, é igual que cuantos prestan sus servicios en aquella casa, no hayan abandonado el local, en previsión de no tomar una pulmonía ó cosa por el estilo.

Es necesario que inmediatamente sea trasladado el Juzgado á otro local, primeramente por la consideración á que son dignos los que allí desempeñan sus funciones, y en segundo término para evitar que el citado local, al cual concurren innumerables personas, sea un baldón que hable pésimamente en pro de la Corporación municipal, que no ve con sonrojo tales irregularidades.

Si hay cantidad presupuestada para tal fin, ¿qué se espera?

El señor alcalde tiene la palabra; pero no vaya á suceder ahora como otras veces que se la hemos concedido, y que ha optado por el mutismo.

## ESPECTÁCULOS

### Coliseo Moderno.

Según noticias, muy en breve debutará en este elegante y bonito Coliseo una notable y variada compañía de *variétés*, que en la actualidad está contratando el nuevo empresario, dueño del Coliseo, nuestro querido amigo D. Adolfo González Vegue.

Esta clase de espectáculos, siempre que no se salga de los límites del recato, se ve con sumo gusto, pues son muchos los partidarios con que cuentan los bailes que se cultivan en este género, y los picarescos couplés de sabor marcadamente francés.

Desde luego que no serán, la mimosa y bella Fornarina, la sugestiva y gallarda Nieves Gil, la hermosa Candelaria Medina, la ideal Consuelito Portella, (La Chelito), ni la brava morena Amalia Molina, las coupletistas que vengan al Coliseo.

No serán tampoco ni la Gardenia, Carmen Díaz, Pepita Sevilla, y otras de gran nombre y belleza las

que vengan, porque creo que esta *carne* es muy cara para estudiantes, y como es natural, no querrá perder el pleito la *patrona*. Pero lo que sí aseguro, desde luego, fundándome en la escrupulosidad que como empresario tiene el amigo Adolfo, es que nos presentará, en el escenario del *Coliseo Moderno*, algo que dentro de este género se pueda ver y aplaudir.

Si la compañía que debute en el *Coliseo* es digna de aplauso, seré yo el primero en prodigársele, si es mala, no seré el último en censurar, esgrimiendo la pluma como en mis *buenos tiempos* de Miquel y demás compañeros y compañeras mártires.

EL NIÑO DEL PELO BLONDO.



## NOTAS MUNICIPALES

### ¡Uyuyuy... qué miedo!

Está visto que el Sr. Benegas, ha venido al mundo de los *alcaldes* toledanos, para hacer su santísima voluntad, esté ó no en consonancia con la ley ó se ajuste á las más estrictas reglas de la formalidad. Nuestro alcalde apesar de los enormes contratiempos que como tal ha llevado, no tiene el ánimo apesadumbrado, y se siente jocosos y humorístico, como *clonw* de circo. Según noticias que han llegado á nuestros oídos, el Sr. Benegas, aprovechando los *desahogos* que permiten las fiestas de Carnaval, ha mandado á un fabricante de pasta, confeccionar una sopa, simulando adoquines y que regalará á los señores concejales, para que la tomen durante el reinado de *Momo*. ¡Humorística idea la suya! La aplaudimos sin reservas, puesto que es tanto como decir á los señores concejales:—Vosotros no queríais *adoquines*, pues ahora ¡hasta en la sopa!—Hasta aquí la parte *humorística*, ahora vamos con la seria.

Según tenemos entendido, el Sr. Benegas, se ha mostrado acérrimo partidario del Proyecto de Saneamiento presentado por el Sr. Delhaye, afirmando, que el citado proyecto «se hará de todos modos»; esta olímpica afirmación del Sr. Benegas nos ha parecido una ridiculez, que más que nadie los señores concejales deben tener en cuenta, en el momento que equivale á decirles á ellos, que no pintan nada como tales y que él en el Ayuntamiento, es dueño y señor de vida, haciendas y voluntades.

El Sr. Benegas ha empezado por consultar las arcas Municipales y ha visto que éstas padecen un proceso patológico, que vulgarmente se conoce por el nombre de *faltitis de dineris*, pero ante esto, nuestro alcalde no se arredra, y pensando con una lógica y humanitarismo dignos de su cerebro, dice:—¡Hay que hacer economías! ¿Cómo? Pues rebajando á los empleados del Ayuntamiento el sueldo que hace días se les subió, y si es necesario dejando cesantes á algunos de ellos.

Esto es lo que según rumores piensa hacer nuestro alcalde, sin tener en cuenta si tales cálculos corren parejas con la lógica y el sentido común. Además el Sr. Benegas, como es poco el tiempo que le queda de estar en la Alcaldía, piensa con *benévola* idea dejar el *mochuelo* á su sucesor con el fin de que éste tenga en qué entretenerse con asunto tan divertido al ver esquilmadas las arcas Municipales.

Nosotros, al recibir tal noticia, creímos se trataría de una de tantas bromas como tiene nuestro alcalde, pero nos han asegurado que es cierto y que está decidido á rebajar sueldos y decretar cesantías, y tan amenazador se muestra, que los empleados al verle dicen para sus adentros embargados de emoción: ¡uyuyuy... qué miedo!

Nada, que el Sr. Benegas se ha propuesto, y lo consigue, pasar á la *Historia de alcaldes célebres* con el sobrenombre de D. José I el Cruel.

### Sesión del miércoles 17.

Los asuntos puestos á la orden del día, carecieron en absoluto de interés, por lo cual no los reseñamos, toda vez que ya los conocen nuestros lectores por algunos colegas locales. En los ruegos y preguntas, hubo uno de verdadero interés hecho por los señores Ledesma y Ortiz, respecto al abuso que se viene cometiendo con las continuas filtraciones de aguas, acordando, á instancias de ambos concejales, se nombre para corregir este abuso, un concejal por semanas que en unión del señor arquitecto, hagan la inspección debida, siendo nombrado primeramente para ello el concejal D. Félix Ledesma.

El Sr. Hoyos ruega sea el encargado de practicar el arqueo de los fondos municipales, según lo acordado en la célebre sesión extraordinaria, el Ayuntamiento, y no la comisión nombrada, en vista de las dificultades que ésta encuentra para ello á causa de no tener contaduría y depositaría las operaciones convenientemente preparadas para el caso.

El arqueo de los fondos y construcción del Mercado son dos cosas que me tienen escamado. OLLEBAC.

## NÓTIAS

Merced á los reiterados ruegos de numerosos amigos y cofrades, D. Sixto Rodríguez Cea, ha retirado

la dimisión que tenía presentada como secretario contador de la Cofradía de Nuestra Señora del Valle.

Es innegable que el Sr. Cea ha dado en estos últimos años, un verdadero impulso de vida á la citada Cofradía, constituyendo para ella un elemento de imprescindible necesidad, á causa de la actividad é iniciativas que al Sr. Cea le adornan.

■ ■ ■

La Sociedad, cómico-lírica «El Teatro» celebra dos magníficos bailes de máscaras los días 20 y 21 en su domicilio social Salón Garcilaso. Los bailes, por los preparativos que tienen, prometen estar animadísimo.

Reciba la simpática Sociedad nuestras más sinceras gracias, por la invitación que ha tenido la deferencia de remitirnos y que nosotros agradecemos en cuanto vale.

■ ■ ■

La Comisión organizadora de los bailes que en honor á los socios del Centro de Artistas é Industriales se celebrarán en la tarde del 21 y noches del 22 y 27, pone en conocimiento de sus consocios que desde el día 15 están abiertas las listas en la Secretaría del mismo, de cuatro á seis de la tarde, para todos aquellos que deseen suscribirse. Asimismo están de manifiesto las condiciones para poder concurrir á dichos bailes.

El baile de tarde, que es de niños, se celebrará de cuatro á ocho.

■ ■ ■

Con un atento B. L. M., el presidente de la Asociación de Dependientes de Comercio, ha tenido la deferencia que sinceramente agradecemos, de remitirnos las invitaciones para los bailes de máscaras que en el Teatro de Rojas celebrará dicha Asociación, esta noche y la del 28.

Recordando el magnífico resultado que años anteriores obtuvieron los bailes dispuestos por esta Asociación, es el mejor encomio que de ellos puede hacerse. El baile de los dependientes de Comercio siempre se ha distinguido por una cosa digna de envidiar. ¡Por las bonitas mujeres que á él asisten!

El de esta noche promete estar animadísimo.

■ ■ ■

Hemos tenido el gusto de escuchar á la estudiantina «Filarmonía Toledana», compuesta por varios jóvenes de esta capital, produciéndonos una impresión agradabilísima las bonitas piezas ejecutadas por la citada estudiantina.

■ ■ ■

Hoy á las siete tendrá lugar la inauguración del *Café Español*, sito en la calle del Comercio y del cual es dueño D. Ramón Gálvez Medina, por el cual hemos sido galantemente invitados para asistir á dicho acto.

El nuevo café restaurat es sin duda alguno el mejor en su género, no solamente por el lujo y la comodidad que reúne, sino por la magnífica cocina que han montado con arreglo á los últimos adelantos modernos.

El comedor es un magnífico salón sin que en él falte detalle alguno y cuyo techo, igual que todos los del establecimiento, ostentan primorosas y artísticas pinturas de exquisito gusto, debidas al pincel del reputado artista toledano D. José Vera.

Por las condiciones que dejamos anotadas es de esperar, que este establecimiento sea el preferido por el público. Mucha suerte en el negocio, es lo que deseamos al emprendedor industrial D. Ramón Gálvez Medina.

■ ■ ■

Según la legislación vigente, dió principio en toda España, la veda de caza el 15 del actual.

Las palomas campestres y torcaces, tórtolas y codornices podrán cazarse desde 1.º de Agosto.

Las aves acuáticas, zancudas, becadas, becacas y demás similares, hasta el 31 de Marzo.

El 1.º de Septiembre será levantada la veda en general.

■ ■ ■

Por real decreto de Fomento se ha dividido el territorio español en 10 regiones pecuarias para la celebración de los concursos regionales de ganado.

Estas son, Castilla la Nueva, Extremadura, Castilla la Vieja, Aragón y Rioja, Leonesa, Galicia, Navarra y Vascongadas, Cataluña, Levante y Andalucía.

■ ■ ■

Son muchas las estudiantinas y comparsas, que este Carnaval, han de *postular* por las calles de nuestra capital.

■ ■ ■

Es incierto el rumor que ayer y hoy servía de *comidilla* en las tertulias políticas, de que el Sr. Benegas haya presentado querrela por injurias y calumnias, en contra de nuestro querido director Sr. Cabello Sánchez, por las afirmaciones poco favorables para el Sr. Benegas que respecto á la construcción del Mercado se hacían en nuestro número anterior y en el artículo titulado *La Memoria del Sr. Alcalde*.

Todo ello no ha pasado de ser un rumor infundado, vertido por espíritus guasones.

■ ■ ■

Ha sido designado, para sustituir al gobernador

de esta provincia señor marqués de La Fuensanta de Palma, el señor conde de Casa Segovia.

Sentimos que haya sido admitida la dimisión de nuestra primera autoridad gubernativa, porque de ese modo nos vemos privados de alabar continuamente el ejercicio de su delicado cargo, en el que sólo aplausos ha merecido.

Con verdadero sentimiento damos cuenta en nuestro semanario de que se aleje de nosotros tan buen funcionario y perfecto caballero, y tenemos la seguridad de que al marqués de La Fuensanta de Palma le ocurrirá lo mismo.

■ ■ ■

*El mitin de Talavera.*—Por no haber recibido á su debido tiempo noticias de nuestro corresponsal, sobre el mitin celebrado, nos vemos privados de dar

información sobre este asunto. Sólo diremos que los oradores Sres. Morote, Dicenta, Gómez-Hidalgo, y todos cuantos tomaron parte fueron aplaudidos.

■ ■ ■

En la mañana de hoy, ha contraído matrimonio en la Iglesia de San Vicente Mártir de esta ciudad, la distinguida señorita D.<sup>a</sup> Matilde Redondo, con nuestro querido amigo D. Rafael González Alegre.

Acompañaron á los novios gran número de amigos, dando suma brillantez á la ceremonia.

La hora en que recibimos la noticia, nos impide dar más detalles, deseando en esta Redacción á los contrayentes, toda clase de venturas en su nuevo estado y eterna luna de miel.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

# Rafael Gómez-Menor.

## Imprenta, Librería y Encuadernación

Comercio, 57, y Sillería, 15.—TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de impresiones y encuadernaciones de lujo á precios económicos.

### LA VALENCIANA

— GRAN ZAPATERÍA DE LUJO —

LA PRIMERA EN SU CLASE

Especialidad en calzado á la medida.

Comercio, 13, 15 y 16.—Toledo.

### GRAN FÁBRICA DE RÓTULOS ESMALTADOS

Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro.

de

Manuel Viñado.—Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas—anuncios para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro. Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.

Representante en Toledo: Don Raimundo de Pablos.—Valdecañeros, 1, teléfono, 87.

### LA COMPETIDORA GRAN FÁBRICA DE AGUARDIENTES ANISADOS

Elaboración especial de vino puro del país, garantizado.

M. Lorenzo Sosa.  
CAZALLA DE LA SIERRA

Nota de precios con arreglo á la nueva ley de alcoholes.  
Arroba de 16 litros con embase é impuesto.

Doble anís, 18 grados.....	19 pesetas.
Idem idem refinado, 19 idem.....	21
Triple idem idem, 20 idem.....	23
Idem idem especial, 20 idem.....	24
Idem idem idem, 21 idem.....	25
Idem idem extra, 22 idem.....	27

Caja de 12 botellas de  $\frac{3}{4}$  de litro con precinto de pago.

Marca 1 racimo.....	27
Idem 2 idem.....	29
Idem 3 idem.....	31
Idem 4 idem.....	33
Idem 5 idem.....	35

Especialidades de la casa.

Flor de Cazalla.....	38
Crema de guindas.....	38
Garrafitas finas de un litro (sin correa) docena.....	40
Idem idem medio litro, (sin correa) docena.....	30
Idem idem de un litro (con correa) docena.....	47
Idem idem medio litro, (con correa) docena.....	37

NOTA IMPORTANTE. Esta casa tiene á bien de regalar en cada caja de botellas y garrafitas 6 copitas finas con la razón social de la misma, un cromó-anuncio, una elegante bandeja esmaltada y un saca-corchos.—Para pedidos en Toledo y su provincia dirigirse á D. RAIMUNDO DE PABLOS, Valdecañeros, 1.

### RELOJERIA

DE

## ANICETO DEL VALLE

BELÉN, 15.—TOLEDO

Esta casa, la más acreditada de esta capital, ofrece inmenso surtido en relojes pulseras y extraplanos de las mejores marcas.

Ventas á plazos y al contado.

15, BELÉN, 15

## Eleuterio Hernáez.

Curtidos, alpargatería y cordelería.

Gran surtido en calzado de invierno.

Nueva 8 y 10, Toledo.

### TALLER DE ENCUADERNACIÓN

— DE —

## JUSTO TORRES

PLAZA DEL SALVADOR, 4

Se hace toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

Carpetas de todas clases.

### NUEVA DISOLUCIÓN ANTISÉPTICA

Sustituye ventajosamente á la de sublimado corrosivo, sin ninguno de sus inconvenientes. Tiene un gran poder microbicida. No es tóxica ni cáustica. *Indicaciones.* Inflammaciones de la piel, heridas infectadas, erisipelas, etc.

### PRODIGIOSO ANTIRREUMÁTICO

Excelente remedio para la curación rápida y radical del reumatismo, neuralgias, gota, lumbago y toda clase de dolores nerviosos, sean agudos ó crónicos.

### ELIXIR DENTRÍFICO

Poderoso y eficaz remedio para los dolores de muelas y todas las enfermedades de la boca.

### POMADA ANTIHEMORROIDAL

Verdadero específico contra almorranas por rebeldes que sean.

Farmacia de Cabello.—Zocodover, 6.—Toledo.

### DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

— DE —

## CONSTANTINO HERRERA

Gran surtido en todo lo concerniente á estos ramos. Especialidad en colores y barnices.

COMERCIO, 32 Y 34.—TOLEDO

### GRAN ALMACÉN DE YESO

DE

## NAZARIO DEL PRADO

PASEO DE LA ESTACIÓN NUM. 2

CARGA DE 92 KILOS (8 ARROBAS): 1,50 PESETAS

## LA JUSTICIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Toledo: Mes, 0,50 pesetas; trimestre, 1,50 id.—En provincias: Mes, 0,75 pesetas; trimestre, 1,75 id.; 25 ejemplares, 1,75 id.; número suelto, 10 cént.—Anuncios á precios económicos.

Redacción y Administración: Ave María, 8.